

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
(IMPRESA "LA ESPERANZA")

AÑO IV

PALMA DE MALLORCA
Sábado 10 de Enero de 1914

N.º 1.351

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

La peregrinación a Roma

de los Maestros Católicos Españoles

(Continuación)

Estuvimos en Niza algunas horas, ocupadas en recorrer la ciudad y sus inmediaciones, visitando los templos y dando algunas vueltas por su célebre paseo de los Ingleses. A media tarde salimos, y de sorpresa en sorpresa, todas ellas muy agradables, pasamos al anochecer por Mónaco, por Montecarlo y por otras estaciones en cuyos alrededores menudean, como antes de llegar a Niza, los chalets y los jardines y los caminos sembrados de rosales, de claveles y de multitud de otras plantas cuyas flores son la primera materia de industrias muy provechosas.

Si hermosas habían sido nuestras impresiones de día, no lo fueron menos de noche al observar tantos millares de luces en todas direcciones, ya agrupadas en las poblaciones que iban dejando atrás, o que veíamos aproximarse, ya diseminadas en el incontable número de casas aisladas.

Serian las siete de la mañana del 23 cuando llegamos a Pisa, y toda la Peregrinación se dirigió a visitar tres monumentos que causan un efecto imborrable. Uno de ellos es la Catedral, de puertas admirables, riquísima en pinturas, en estatuas y en arcos, en la cual aun se ve suspendida la renombrada Lámpara de Galileo; otro es el Baptisterio, en el cual se hace notar un sorprendente eco de variados tonos que se nos hizo observar repetidamente; y el tercero es su esbelto campanario conocido con el nombre de Torre inclinada, por su notable inclinación que hace poner en duda sus condiciones de estabilidad, hasta que, acercándose a ella, se ve la diferencia de espesor de sus espesos muros.

La ciudad no tiene otra cosa de particular, así es que, habiendo visto la casa de Galileo y algunas iglesias, volvimos al tren y partimos para Florencia, a donde llegamos al mediodía.

Habíamos de pernoctar en Florencia, y tuvimos tiempo para recorrer sus inmediaciones, cruzar sus hermosas calles y plazas, y admirar sus monumentos, especialmente su grandiosa Catedral, de mármoles blancos y negros, y el Baptisterio, separado de ella lo mismo que el Campanario. El turista saca una excelente impresión de esta ciudad, y muy contentos de haberla visitado, salimos el 24 a las 8 de la mañana para Roma, donde llegamos cerca de las tres de la tarde del mismo día.

Mucho antes de llegar a la Ciudad Eterna ya se ve, por la derecha del tren, una buena parte de ella con una de sus grandes cúpulas. A medida que nos acercamos, se va impresionando nuestro espíritu ante la realidad de que nos hallamos a punto de entrar en la Ciudad de los Césares y de los Papas.

Antes de apearnos del tren se nos

da la orden de que dos horas después nos encontremos todos los peregrinos en el Colegio Pontificio Español para recibir instrucciones. Nos fuimos a los respectivos hoteles, nos aseamos, y a las 5 media estábamos ya en el punto designado.

Nosotros llevábamos una carta de recomendación del Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca para el Rdo. señor don Luis Albert, Rector del Colegio Pontificio, y aprovechamos el tiempo de espera para entregársela. La leyó, se alegró mucho de ella, y nos ofreció todo su concurso para hacernos agradable nuestra estancia en Roma, poniendo a nuestra disposición los Colegios y la Casa para cuanto pudiéramos necesitar. Agradecemos tan favorables disposiciones y nos acordamos con gratitud también de nuestro querido Obispo, que nos proporcionaba tan buenas facilidades para saciar nuestros deseos de visitar lo mucho que hay notable para las almas piadosas en aquella inmortal Ciudad.

Reunidos poco después en un grande salón, el señor Obispo de Segorbe nos dirigió su palabra para darnos la grata noticia de que Su Santidad había resuelto recibirnos el día 26 a las once de la mañana. Esta manifestación fué recibida con júbilo, porque se sabía que durante el año 1913 habían acudido a Roma unas veinte peregrinaciones numerosas de distintos países, y ninguna había podido ser admitida a la presencia del Padre Santo a causa del estado delicado de su salud.

Nos dijo también el señor Obispo que la misma noche podíamos asistir a algunos templos donde se celebraba con solemnidad el nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo; pero que especialmente nos recomendaba que fuésemos el día siguiente, el 25, a una lucida función que se celebraría en la Basílica de Santa María la Mayor, oficiando en ella Su Eminencia el Cardenal Vannutelli.

Y terminó el señor Obispo diciéndonos que era preciso recordar que nos hallábamos en el Extranjero y que gran parte de los peregrinos pertenecían al Magisterio nacional de España, por lo cual todos sus actos tendrían gran resonancia y cualquiera informalidad podría tener mucha trascendencia. Por lo tanto, añadió, es preciso que cualesquiera que sean las opiniones políticas de cada uno, se las relegara a España y considerásemos que veníamos a Roma solamente como católicos, sin mezcla de otra pasión alguna.

Nosotros fuimos el día 25 a la función recomendada por el señor Obispo, y presenciamos el traslado de unos trozos de madera del Pesebre en donde fué reclinado el Niño Jesús en la cueva de Belén, que se conserva dentro de preciosa urna, desde su Capilla al altar mayor de la Basílica. Seguidamente entró en el Coro el Eminentísimo señor Cardenal Vannutelli, de aspecto respetabilísimo y de elevada estatura. Celebró la santa misa con la mayor solemnidad desde la parte interior del Coro, mirando hacia la grandiosa nave, en donde estaba congregada una nume-

rosa multitud de fieles. Por la tarde se volvió a poner en su capilla la sagrada reliquia, con mucha concurrencia y con una suntuosa procesión por el interior del templo.

Jerónimo Castaño
(Continuación.)

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

Mi árbol de Noé

Hojas sueltas

Desde el fondo del alegre y precioso nacimiento, instalado allí en el mejor salón del viejo palacio, la imagen del gracioso Niño Jesús parecía despedir con una sonrisa de ternura a la bandada de pajarillos que, durante un rato, habían llenado la estancia con el eco de sus sonrisas y alegres villancicos, acompañados por la música un poco estridente de zambombas y panderetas.

La simpática y tradicional fiesta infantil había terminado. Entre besos y amables caricias, la gentil marquesa, que todos los años se imponía el piadoso deber de reunir en torno del Divino Infante a sus amigos, despedía a la bulliciosa turba dándole cita para el siguiente año, imponiendo una sola condición: la de que habían de ser buenos y amantes de Jesús Niño.

Agrupados en un extremo del salón al calor de la amorosa lumbre de la chimenea, los mayores, las personas graves, conversaban familiarmente. De vez en cuando, en la animada charla asomaba la nota sentimental. Se recordaban otras Navidades lejanas, escenas de infancias que pasaron, fiestas inocentes que dejaron en las almas huellas de luz que el tiempo no logró borrar...

Un procer caballero, militar ilustre, cuya barba blanqueaban ya los años y cuya historia era un modelo de hidalgía, religiosidad y valor, deslizó en los oídos de sus amigos una reflexión filosófica.

—Cuando yo era chico—indicó el viejo general—no veía en esos nacimientos más que un motivo de inocente júbilo y alegría. Ahora, que voy siendo ya viejo, veo ahí la creación más poderosa y magnífica que puede concebirse.

Y como todos guardaran silencio, el ilustre caballero, dando una larga chupada al cigarrillo que fumaba, continuó así: Cada vez que mis ojos se posan en esa linda imagen de Jesús Niño, reclinado sobre pajas en un pesebre, sin otra compañía que el manso buey y la paciente mula, no puedo menos de representarme y pensar en ese mundo cristiano que de ese pobre pesebre arranca, que al eco del primer vagido del Divino Infante fué creado. Mundo moral, creación espiritual y prodigiosa, en cuya comparación me parece poco este otro mundo físico, de tantas maravillas naturales poblado, que surgió al acento de la palabra de Dios. Porque si abrumador y sorprendente es que de la nada hiciera la voz del Eterno aparecer el maravilloso conjunto de todo lo que en el cielo, el mar y la tierra existe y lo que es todavía más el que de la corrupción y el desorden moral de un mundo desquiciado y deshecho haya logrado ese Divino Niño hacer brotar un mundo de luz, de armonía, de santidad y de bellezas inacabables?

Todo eso es el mundo cristiano, cuya existencia y génesis se encuentran ahí, en esa pobre cuna. Un mundo en que los ídolos son reemplazados por un Dios perfecto, vivo y único, en que la superstición es un crimen y en que el culto es puro y santo. Un mundo en que la mujer es

respetada, en que al niño se le reconocen derechos sagrados, en que la familia es un paraíso de pureza y amor. Un mundo en que la esclavitud está abolida, en que el trabajo es un honor y la libertad un dogma; en que puede existir el mal, pero siempre teniendo en frente la protesta y la reprobación del bien; en que el absolutismo, la tiranía y la arbitrariedad se ven obligados a retroceder ante los gritos de la conciencia libre y honrada; en que se prescribe la guerra a todo bajo apetito de la naturaleza y en que a todos se impone y se manda el respeto al derecho, la pureza en las costumbres, el amor del sacrificio, la piadosa fraternidad, la compasión misericordiosa, el perdón ante la ofensa, la resignación en el dolor, la perfección moral en todo y para todos.

Es un mundo que no existía, del que no se tenía barrunto ni noticia alguna antes de que en un pobrisimo y abandonado establo hiciera su aparición ese Niño que no vino acompañado de ejércitos ni de legiones de sabios, sino solitario y humilde y escondido. Para que este mundo cristiano en que hoy vivimos nosotros, tuviera realidad y consistencia, preciso fué la destrucción de otro mundo, del mundo pagano, que era su negación, su perfecta antítesis. Y el mundo pagano, el mundo de la corrupción, del error, del desorden, de la esclavitud, del vicio, quedó destruido. ¿Por medio de las armas? No, Jesús no tuvo nunca soldados. ¿Por medio de la humana sabiduría? Tampoco. El famoso Voltaire lo ha dicho: Todavía no ha habido en el mundo un sabio, un filósofo que haya conseguido cambiar las costumbres de la calle en que vive. ¿Por medio de las riquezas? Menos aun, Jesús, recién nacido careció hasta de lo que no suelen carecer los más miserables y pobres, de una modesta cuna. ¿Por medio de qué, entonces? Por medio de una virtud sobrenatural y divina, que enteramente escapa a nuestra comprensión y entendimiento.

En presencia de Jesús Niño y mirando a este mundo cristiano que desde él existe, la conclusión que legítimamente, imperiosamente, se formula en nuestros labios es: ese Niño es Dios. Si no lo fuera, nada de cuanto en el orden social, moral y espiritual nos rodea y envuelve, tiene explicación alguna. Por eso he dicho al principio que ese mundo cristiano es la creación más portentosa que jamás se ha visto. Y advertían ustedes, amigos míos, que esta afirmación no es mía: ¿saben ustedes de quien es?... Del impío e incrédulo Strauss...

Y ahora—terminó el bondadoso caballero con una afable sonrisa—perdoname que les haya fatigado acaso con mi charla. Es que yo también gusto tener estos días un pequeño árbol de Noé, y ese árbol lo formo con todas esas reflexiones y pensamientos que, sin saber cómo, se me ha salido de la boca, poniendo a prueba la bondad y la paciencia de ustedes.

—Encantados, general, encantados de oírle—murmuraron a coro todos los presentes.

Allí, en el centro del salón, gracioso reclinado en su linda cuna de pajas, el Divino Infante parecía sonreír a todos con una sonrisa de infinita ternura, de sublime amor.

Teodomiro

Correo de Mallorca se vende en Barcelona en el kiosco del Liceo.

De la Isla de Menorca

La ciudad de Mahón ha solemniizado, con actos patéticos y religiosos, el primer Centenario de la inauguración del Cementerio católico de dicha ciudad.

Celebráronse al efecto, el día 2 del actual, solemnes funerales en la parroquia de Santa María, revistiendo la mayor solemnidad que en Mahón puede darse a semejantes funciones religiosas.

La nave del espacioso templo presentaba un golpe de vista conmovedor; toda enlutada e iluminada, levantándose en su centro imponente catafalco, profusamente iluminado.

La Misa de Requiem fué cantada por el iniciador del Centenario Reverendo don Damián Andreu, Pbro., dirigida por el mismo autor, que resultó de gran efecto.

Acabada la Misa, ocupó la sagrada cátedra el M. I. Sr. D. Miguel Darmedo, Canónigo Doctoral de Menorca, hijo de Mahón, quien pronunció una sentida e inspirada oración fúne-

bre, adecuada a las circunstancias y a la finalidad de la fúnebre función que se celebraba.

Asistieron al acto, además de numerosísimo pueblo, el Ayuntamiento en Corporación, el General Gobernador Militar, el General segundo Jefe, el Delegado del Gobierno, un Capitular en representación del Prelado y comisiones civiles y militares.

El día siguiente, de siete a nueve y media, celebráronse Misas rezadas en la Ermita de Nuestra Señora de Gracia (Capilla del Cementerio); rezándose, además, por la tarde, en la misma Ermita, el Oficio de Matines, con el canto solemne de Laudes de difuntos.

A causa de la crudeza del tiempo no fué posible celebrar el día 4 la manifestación cívico-religiosa, anunciada en el programa de estas fiestas, siendo aplazada para el próximo domingo 11 de los corrientes. La manifestación se organizará en las Casas Consistoriales e Iglesia de Santa María, habiendo el Sr. Alcalde invitado, para asistir a la misma, a las Autoridades y al vecindario, deseando que

se pongan colgaduras negras en las ventanas y balcones del curso que ha de seguir dicha manifestación. Ésta se dirigirá al Cementerio, donde se descubrirá la lápida conmemorativa del primer Centenario de la inauguración de aquel lugar sagrado para Campo Santo o Cementerio.

Muy acertado y feliz ha sido el pensamiento de la celebración de tan memorable fecha centenaria. Allí descansan, en aquel lugar sagrado, las venerandas cenizas de muchos hermanos nuestros en la fe, los sagrados restos de los que duermen el su fin de la muerte, en espera de la Resurrección prometida por Jesucristo. Justo, muy justo es, honrar aquellos lugares donde se halla depositados tan preciosos tesoros, y dedicar a la memoria de las almas cuyos cuerpos se hallan allí depositados el piadoso y cristiano recuerdo de la plegaria.

Mahón se ha honrado dedicando tales honores a sus antepasados.

Corresponsal

Menorca, 8 de Enero de 1914.

Sección informativa

La Asociación de San Rafael

Protección a la joven sirvienta

En Buenos Aires funciona con grande éxito, la Sociedad protectora de la joven sirvienta, importante sección de la Asociación de San Rafael, protectora del emigrante.

La presidenta de dicha Sociedad, D.ª Mercedes Avellaneda de Dellepiane, ha dirigido a todos los Dellepiane la siguiente circular, que, publicamos por creer de mucha utilidad la Institución de que en ella se habla:

«Buenos Aires, 6 de Diciembre de 1913.

Señor: Hará cerca de un año que tuve el honor de enviar a su Señoría una circular en que le daba cuenta de la formación de una Sociedad Protectora de la Joven Sirvienta y cuyo fin, según indica su nombre, consiste en proteger física y moralmente a las numerosas jóvenes que llegan a esta ciudad para la profesión de sirvientas. Fundóse a ese objeto un colegio asilo, cuya dirección se entregó a las beneméritas Hijas de María Inmaculada para el servicio Doméstico, institución genuinamente española y bien conocida en toda la península.

El cuaderno de los premios distribuidos a las jóvenes sirvientas ya colocadas, y que tengo el honor de enviar a su Señoría, le dará una idea de la marcha progresiva de la obra; 130 jóvenes recibidas desde Marzo último gratuitamente en nuestro colegio y gratuitamente colocadas en familias honorables con sueldos de 40 a 60 pesos (20 a 30 duros), son de ello elocuente argumento.

Parte el alma cristiana de dolor, Señor, el espectáculo que ofrece nuestro puerto a la llegada de numerosas jóvenes incautas que en vapores españoles o que han tocado en algún puerto español, desembarcan casi diariamente en nuestra dársena; numerosos comisionistas les salen al encuentro con el halago de pingües sueldos; pero cuyo fin será muy pronto... las espaciosas salas de nuestros grandes hospitales se hallan llenas de esas pobres infelices!

Me permito, pues, Señor, recomendar al celo reconocido de los

dignos párrocos de su jurisdicción la obra de la Sociedad Protectora de la Joven Sirvienta, regentada por las religiosas Hijas de María Inmaculada para el Servicio Doméstico, supliendo cuando encarecidamente que se advierte a las jóvenes que piensen venir a esta ciudad para servir, que al desembarcar en nuestro puerto, sin dar oído a nadie, se dirijan, como si fuese su propio casa, al Colegio situado en la calle Pueyrredón, 312.

Hay en esta ciudad algunos centros protectores de las jóvenes, que tienen por objeto ofrecerles gratuitamente, o mediante una módica pensión, albergue y alimento hasta que dichas jóvenes hallan colocación, quedando entonces desligadas de dichos centros y en absoluta independencia; obras ciertamente meritorias, pero incompletas, como fácilmente se deja comprender; no sucede lo mismo con la Sociedad Protectora de la Joven Sirvienta, ya que las Hijas de María Inmaculada para el Servicio Doméstico, no sólo atienden espiritual y materialmente a las jóvenes en el colegio, sino que las colocan ellas mismas en familias recomendables, las siguen vigilando aun entonces, las exhortan al ahorro colocando parte de su sueldo en el Banco Español del Río de la Plata y las obligan a pasar las tardes de salida en el colegio. Y a la verdad que es hermoso el ver reunidas los domingos a más de 50 jóvenes de diversas provincias españolas asistiendo a una corta función religiosa, escuchando la palabra que les dirige el Director espiritual y pasando divertidas en diversiones adecuadas.

Esta obra ha sido expresamente aprobada por el M. R. P. General de la Compañía de Jesús; pues en carta a nuestro Director espiritual le dice el R. P. Isidoro Zameza, Asistente de España: «A N. P. General le parece muy útil ese trabajo apostólico por ser tan útil a las jóvenes incautas que por los peligros, y cree que es una buena sección de la Asociación de San Rafael. Dios quiera que los nuestros hagan de su parte cuanto puedan por la salvación de esas almas».

Agradecería a su Señoría que mandase publicar esta circular en el boletín diocesano y en los diarios católicos que juzgase conveniente, a

fin de que llegue a conocimiento de los señores curas párrocos. Una sencilla recomendación de dichos señores curas o de otra persona religiosa, será suficiente para que se abran a la joven las puertas del colegio.

Aprovecho la presente ocasión para ofrecerme de V. S. I. su atenta servidora.—Mercedes Avellaneda de Dellepiane.

He aquí la Comisión Directiva de la Institución:

Director espiritual, R. P. Pedro Colom, S. J.

Presidenta, Sra. Mercedes Avellaneda de Dellepiane.

Vicepresidenta, Sra. Susana Funes de Pizarro L.

Secretaria, Sra. Luisa Madero de Martínez de H.º.

Vicesecretaria, Srta. María Susana Castilla.

Tesorera, Srta. Alicia Gianello Lértora.

Vicesesora, Srta. María Della O'Gorman.

Inspectora, Sra. Mercedes Estrada de Castilla.

Id. 2.ª, Srta. María Magdalena López.

De Lluchmayor

Día 1.º del actual, conforme a lo preceptuado en la vigente ley municipal, se constituyó el nuevo ayuntamiento, siendo nombrado alcalde en propiedad el rico propietario don Juan Mójor y N.ª guerra, que interinamente desembarca el aludido cargo desde que últimamente cayó del poder el partido liberal. Parece que entre los nuevos ediles que forman el actual Ayuntamiento existe el decidido propósito de trabajar desde sus respectivos puestos, conforme mandan los cánones de la vida moderna, por el bien moral y material de Lluchmayor. Celebraremos muy mucho que sean pronto una realidad los laudables propósitos de nuestros ediles de trabajar por el bien de Lluchmayor; complaciéndonos en ofrecerles nuestro modesto concurso y las columnas de CORREO DE MALLORCA para todo aquello que sea para hacer el bien de esta población.

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 7

Las etapas de una conversión

(Continuación)

El capitán Mac-Intyre fué aquí el menos asustado de todos.

—Estoy a vuestras órdenes, dijo el comisario, mientras que su joven esposa se desmayaba, su suegra lanzaba un grito de inglesa, el más discordante de todos los gritos después del canto del cisne, y el abuelo, que había atravesado, sin tropezar, las tres cuartas partes de un siglo, balbuceaba palabras casi sediciosas, desmintiendo por primera vez su respeto a la autoridad.

En lo más fuerte de la general emoción, la campanilla de la calle sonó de nuevo.

—¡Que no entrent! gritó el abuelo: ¡no debe nadie ser testigo de la afrenta que el rey nos hace!

—¡A menos, dijo el capitán Mac-Intyre con graciosa impertinencia, que no vengan aún de parte del rey a incomodarnos!

Acaso no creía él haber hablado con

tanto acierto. El criado, que ya no estaba pálido, sino lívido, entró balbuceando: —¡Otros constables!

—¡Seas en buen hora! dijo el capitán Mac-Intyre. ¿Y qué es lo que quieren estos otros?

El comisario de la oficina de Rotherhithe fue quien se encargó de responderle.

Este funcionario, después de haber saludado con mucha cortesía, y manifestado algún asombro de ver la plaza ya ocupada, exhibió su papel, que contenía otra orden de la misma majestad de Jorge II, para arrestar al mismo capitán Arturo Mac-Intyre, acusado de haber, a las ocho de la noche del mismo día 3 de Septiembre de 1745, degollado a miss Dorothy Trump, antigua prima donna de l'English Opera House, en el número 17 de Chester Road.

—¡Es asombroso! dijo el primer comisario.

—¡Y divertido! añadió el capitán. La madre obligó, por lo bajo, a la joven esposa a recobrar el sentido; y el abuelo exclamó:

—¿Es que su muy graciosa majestad tendrá el capricho de burlarse de una familia de ingleses libres?

No tuvo otra respuesta su exclamación que un tercer campanillazo; y el criado, verde de espanto, anunció:

—¡Todavía más constables!

Esta vez venían del Tribunal de Pimlico, por el asesinato del banquero Caxtada, cometido en el número 5 del muelle de Belgrave, por Arturo Mac-Intyre, a las ocho de la noche también del 3 de Septiembre de 1745.

La cosa era demasiado fuerte. El capitán gritó: ¡Bravo! Y la familia tranquilizada hubo de desternillarse de risa, en tanto que los tres comisarios se miraban con aire lastimoso al frente de sus constables aturdidos.

Aquí Juan se interrumpió brusca-

mente.

—Y bien, le pregunté. ¿Después?

—Y bien, me respondió con aire distraído: Jack Sheppard, fué ahorcado con gran asombro de la familia Strand. El reverendo Wandham hace constar que este bandido, realmente notable, fué

ahorcado veinte y tres veces en el curso de su carrera activa; de lo que deduce esta conclusión wandhamista: que nada hay cierto aquí abajo, ni la vida, ni la muerte, ni los comisarios, ni los constables, ni la fe, ni la ley, ni el rey, ni los

ahorcados. Jack Sheppard o el capitán Mac-Intyre, como tú quieras llamarle, se había procurado lo que los ingleses llaman un "imposible", y los ahogados a las vistas de los tribunales llaman en Francia un *alibi* (y en España una coartada), todo elevado a la tercera potencia. Había cometido tres asesinatos, para que cada uno de ellos fuese la prueba irrecusable de que era inocente de los otros dos.

—Mas, ¿cómo puede ser, pregunté, que el mismo día, a la misma hora, en tres barrios muy distantes el uno del otro?...

Y Juan me interrumpió, diciéndome: —Ahí está precisamente tu drama; porque hay drama cada vez que los hechos dan lugar a esta bienhadada pregunta: «¿Cómo es posible?...

Aun le quise interrogar de nuevo, pero había caído en un devaneo profundo.

Imposible sería decir hasta qué punto los menores detalles de esta valada se mantuvieron en mi recuerdo, no ciertamente a causa de la historia de los tres *alibis*, sino porque Juan me dejó ver por primera vez aquella noche un rincón de su alma.

Antes de volver a este recodo de nuestro camino, en donde hube de descubrir un horizonte tan sorprendente de ternura y poesía, debo declarar que compuse una larguísima novela sobre el problema que Juan acababa de subministrarme.

Esta obra, intitulada *Juan Diablo*, obtuvo un éxito estrepitoso.

Estoy en mi elemento en tratando de Londres, de sus bandidos, que son todos doctores en derecho, y de sus policías algebristas, que han establecido una tabla de logaritmos para calcular los grados de probabilidad. He estudiado todas estas cosas con más atención seguramente de la que merecen. La lucha entablada a cien pies debajo de tierra entre los profesores del crimen y las notabilidades en su descubrimiento, excitó fuertes curiosidades, como que a través de todo se veía una de las numerosas encarnaciones de Jack Sheppard, el bandido legendario. A nadie comprometió a leer aquel libro, que no es intencionalmente dañoso, pero en el que se ha malgastado un esfuerzo intelectual considerable, porque carece de enseñanza moral y le falta la luz de la Religión. He comenzado, desde hace algunos meses, el penoso trabajo de revisión para expurgar mis obras. ¡Quiera Dios que

tenga la fuerza y el tiempo necesarios para llevarle a cabo! Éste es el anhelo de mi vida.

Pero dediquémonos desde ahora enteramente a Juan. He dicho que había caído en una especie de abstracción, cosa rara en él, hablador sempiterno. Por espacio de un cuarto de hora me fué imposible arrancarle una sola palabra: iba ya a retirarme, cuando Magdalena y Bonifacio volvieron de la iglesia.

—¡Idos a acostar, les dijo casi con dureza.

Los dos se escabulleron en el cuarto obscuro, y Juan, viéndome con el sombrero en la mano, añadió:

—Espérate, te lo suplico: necesito que te quedes.

Sin esperar mi respuesta, se levantó y se fué a la puerta del cuarto.

—Abrazadme vosotros, reposo con voz enteramente cambiada, y dormid bien, hijos míos.

—¿Qué te pasa, caballero? preguntó Magdalena. ¿Estabas enfadado?

—¡A la cama! replicó Juan, dándole con la puerta en los hocicos.

—Escucha, me dijo, volviéndose hacia mí. Pero no hablé una palabra. Dió por

dos veces vuelta al aposento, como si alguna agitación interior hubiese determinado en él este movimiento, y rechazaba con el pie los objetos que encontraba a su paso. La tercera vez se detuvo delante del collar o rosario de granos de acebo, colgado en la pared encima del dibujo que representaba aquel padre envejecido y santificado por el dolor, pintando a través de sus lágrimas el retrato de su hija muerta.

Estaba de espaldas hacia mí; pero, sin embargo, veía que lloraba.

—Escucha, me dijo de nuevo con su débil voz aun más quebrantada.

Y como no decía más, le pregunté acercándome:

—Vamos, Juan, ¿me necesitas?

Nunca me cansaré de repetirlo: era un sér singular, cómico a la vez y sincero, que sentía amagos de la enfermedad de las letras, en medio de sus emociones más profundas. Encogióse de hombros y me respondió sin volverme, para no mostrarme las lágrimas:

—En aquel corazón, es decir, en el corazón del buen Tintoretto, pues que el corazón de su hija ya no late: ¿qué hay? ¿Es pintor, o es padre? Casimiro Delavigne ha roto en mi presencia unos versos que había compuesto sobre este

independiente de toda política de partido. Desde el Alcalde hasta el último concejal, a todos les felicitamos deseándoles el mejor acierto en el desempeño de sus respectivos cargos.

En la noche del día 6 del actual tuvo lugar en el salón de actos del Círculo Tradicionalista de esta población una brillante velada que se vio muy concurrida, teniendo el bello sexo una nutrida representación.

El programa anunciado se cumplió en todas sus partes, atacando los oradores en sus discursos al liberalismo a la causa más principal de las desgracias que sufre España. También se recitaron buen número de poesías, alternando con el piano y con el coro del Círculo.

La numerosa concurrencia que llenaba la sala, a propuesta de la Junta Local, acordó por aclamación enviar un expresivo telegrama de adhesión a don Jaime de Borbón, saliendo todos muy satisfechos del agradable rato pasado.

Se halla guardando cama, enfermo de cuidado, a consecuencia de una afección gripal, el distinguido joven y particular amigo nuestro don Mateo Gamundí y Monserrat, hijo único del riquísimo propietario don Mateo. Deseamos al joven enfermo un pronto y total restablecimiento.

También guarda cama, en gravísimo estado, el joven y distinguido señor don Antonio Taberner y Barceló a quien deseamos pronta curación.

Durante el pasado año de 1913 se ha registrado en Lluchmayor el siguiente movimiento de población: Nacimientos, 196.—Defunciones, 124.

Resulta pues un aumento de 72 individuos. Matrimonios 76.

Vemos con gusto que ha sido nombrado guarda-jurado de la importante finca "Ca's Freres", de este término municipal. Tomás Muntaner Llompart.

En terrenos próximos al caserío del Arenal han comenzado ya las obras de construcción de la vía del futuro ferrocarril Palma-Satanyí. Es de esperar que, en lo sucesivo, se ocuparán en dichas obras mayor número de obreros de los que actualmente hay con el fin de imprimir la mayor actividad posible.

Ha llegado hasta nosotros la grata noticia de que el ilustrado sacerdote y culto dibujante, don Miguel Salvá, se propone abrir en esta población una escuela de dibujo en la que podrá cursarse la enseñanza completa de dibujo lineal, de figura y decorativo. Cebraremos que siga adelante en sus propósitos de hacer cultura artística el culto dibujante.

Día 1.º del actual, con las formalidades de rúbrica, el Juez Municipal, don Pedro Ignacio Aulet, dió posesión de los cargos de Adjuntos, que durante el corriente año ha de formar el tribunal municipal a los señores siguientes: don Antonio Taberner García, don Rafael Rubi García, don Rafael Segura, don Miguel Pomar Miró, don Miguel Font Llambias y don Ignacio Puigserver Salvá. A todos los felicitamos.

En el "Monastir", sigue, con gran actividad, la construcción de los depósitos de agua para atender a las necesidades del velódromo y campo de sports que se ha de levantar en aquel sitio.

Esta semana pasada y principios de la presente se presentó el tiempo muy variable, cayendo ligeras lloviznas que no han bastado a modificar el precario estado de nuestros campos, sintiéndose un frío intensísimo como pocas veces se siente en esta población.

El almuerzo se paga actualmente en esta población a razón de 150 pesetas el quintal.

Corresponsal. Lluchmayor, 8 de Enero de 1914.

Concentración de reclutas

Esta mañana, a las nueve, ha tenido lugar la concentración, en las Cajas de reclutas, de los mozos del reemplazo del año anterior.

A fin de evitar aglomeración de reclutas en las Cajas afectas a este Gobierno militar, que no cuentan con locales suficientes, se ha autorizado a los Jefes de las mismas para conceder permisos, a fin de que puedan regresar a sus domicilios los individuos que lo deseen.

Este permiso puede continuar hasta el día 15 de mes en curso, en que deben destinarse a cuerpo. Dichos reclutas, mientras dure el permiso, percibirán el socorro de 0'50 pesetas diarias.

La compra de las aguas

Ayer se firmaron en el Ayuntamiento las escrituras de compra de los derechos sobre las aguas de que disfrutaban las fincas *Son Campos*, propiedad del señor Marqués de la Fuensanta de Palma, y *Son Trillo*, propiedad de don José Ferrer Ferrer. Los derechos de las aguas de la primera finca estaban hipotecados en 18.750 pesetas y los de la segunda en 15.000.

Firmaron las escrituras, además del Alcalde, señor Conde de Olocau: la primera, el procurador don Bernardo Go. ila, en representación del señor Marqués de la Fuensanta de Palma, y la segunda, el propietario de *Son Trillo*, don José Ferrer Ferrer.

Dió fe del acto el notario don José Alcover.

Incendio en un pajar

En el Gobierno civil se recibió ayer una comunicación de la Benemérita del puesto de Manacor dando cuenta de que el miércoles último se declaró un incendio en el pajar de la casa de campo llamada *Rafal Nou*, que tiene en arriendo don Lorenzo Sitjar Riera.

En el lugar de la ocurrencia se personaron las autoridades y gran número de vecinos, quienes, después de grandes esfuerzos, consiguieron localizar el fuego.

Este destruyó unos 500 quintales de paja, y, además, las maderas del techo del pajar.

Las pérdidas materiales se calculan en unas 1.000 pesetas.

Afortunadamente, no tuvo que lamentarse ninguna desgracia personal.

EN LA CASA DE LA VILLA

Nombramiento de visitadores.

La Comisión de Fomento y Beneficencia del Ayuntamiento ha acordado nombrar visitadores de los siguientes establecimientos a los concejales que a continuación se expresan:

De la Crianza, don Antonio Oliver y don Bartolomé Riutort; de las Miñonas, don Jaime Suau; de las Arrepentidas, don José Mir y don Gregorio Crespo; y de la Escuela de Ciegos, don Baltasar Valentí y don José Llabrés.

Constitución de Comisiones

Se ha constituido en el Ayuntamiento, bajo la presidencia del primer teniente de Alcalde D. Gabriel Carbonell y Magraner, la Comisión de Hacienda.

Ha sido nombrado vicepresidente de dicha Comisión el Sr. D. Bartolomé Fons y Jofre de Villegas.

Los reunidos han acordado celebrar las sesiones los miércoles a las diez y media. Si la índole de los asuntos a tratar mereciera amplia deliberación, las sesiones se celebrarían por la noche.

Ayer se reunió, para proceder a su constitución, la nueva Comisión de Ensanche, habiendo estado presidido el acto por el Alcalde, Sr. Conde de Olocau.

Adquisición de un extractor

Como ya saben nuestros lectores, el Ayuntamiento ha acordado adquirir un extractor de materias fecales, con bomba neumática, destinado a la limpieza de sifones.

Se ha señalado un plazo de quince días para que los representantes de casas constructoras puedan presentar los oportunos modelos.

Los Rayos X

La Comisión de Fomento y Beneficencia de este Ayuntamiento ha escrito a diferentes casas constructoras de aparatos Rayos X pidiendo datos acerca de los mismos.

En igual sentido se ha dirigido a los Directores de diferentes Casas de Socorro del Continente.

Una sustracción

Se ha presentado en esta Inspección de vigilancia una mujer, llamada Paula Pellicer, denunciando que días atrás, le fué sustraído de su domicilio, sito en la calle de Tierra Santa, número 11, 1.º, un mantón de Manila valorado en unas 300 pesetas, más diferentes alhajas y cierta cantidad de dinero.

La policía comenzó a practicar en seguida las diligencias que eran del caso, dando por resultado la ocupación de dicho mantón en el domicilio de otra mujer, llamada Francisca Pons.

Esta, juntamente con otra mujer y dos hombres que frecuentaban la casa robada, ha sido puesta bajo la acción judicial.

Junta local de primera enseñanza

Sesión de ayer

Ayer, a las doce y media, se reunió en el Ayuntamiento la Junta local de primera enseñanza.

Ocupó la presidencia el Alcalde señor Conde de Olocau.

Asistieron a la sesión los concejales señores Fons y Giménez, el arquitecto municipal señor Bannazar, el Párroco de la Trinidad Rdo. señor Homar, don Bartolomé Terrades, don Gabriel Fuster, don Joaquín González, don José Miró y doña Margarita Mayans.

Aprobada el acta de la sesión anterior, el señor Terrades hizo uso de la palabra, elogiando grandemente la labor realizada, en el seno de la Junta, por el ex-concejal señor Font y Peña.

Se dió cuenta de una instancia de la Maestra nacional de Sa Vileta solicitando cambio de local, acordando desestimarla.

El señor Miró indicó la conveniencia de adquirir locales para la instalación de las Escuelas nacionales acordándose nombrar una comisión formada de los señores Miró, Terrades y Pons, para que estudie el asunto.

Y se dió por terminada la reunión.

Bendiciones pontificias

Con mucho gusto nos enteramos, por medio del número de Enero, llegado a nuestras manos, y que contiene, como de costumbre, escogido sumario, de que la Revista franciscana "El Heraldo de Cristo", ha sido honrada con ferviente bendición de Su Santidad, el Papa Pío-X, "con el augurio—según se dice en el precioso documento—de que dicho periódico contribuya eficazmente a la propagación de la Orden Tercera de San Francisco", y con no menos placer, leemos, entre el interesante texto de "Luz y Vida", de este mes, que en audiencia particular concedida al Muy Rdo. P. Provincial de los Teatinos de Mallorca, Su Santidad concedió también su apostólica bendición a todos los asociados a la Visita domiciliaria de la Sagrada Familia.

Felicitemos cordialmente a los agraciados con tales muestras del paternal amor del Sumo Pontífice.

La viruela

Habla el Alcalde

Ayer hablamos, respecto a la viruela, con el Alcalde de esta ciudad, Sr. Conde de Olocau.

Este empezó por negarnos, contra lo que viene afirmando, que vaya aumentando en Palma la enfermedad variolosa.

"Lo que ocurre—nos añadió—es que los principales núcleos de ataques están en calles céntricas, ocasionando ello que el público vea ahora mayor número de cartones que antes, en que la terrible dolencia estaba estacionada en los barrios extremos, el del Puig y el de Santa Catalina, por ejemplo, mucho menos frecuentados."

"En ambos barrios—siguió diciéndonos el Alcalde—, antes verdaderos focos de la viruela, existen en la actualidad pocos, muy pocos ataques."

"En general—nos agregó—, la viruela va mejorando en esta población, pues si bien el número de ataques no es mucho menor que hace algún tiempo, en cambio la enfermedad se desenvuelve con mayor benignidad."

El señor Conde de Olocau terminó diciéndonos que, vacunándose todo el vecindario, se conseguiría hacer desaparecer de Palma tan infectosa enfermedad.

DEL MAR

Entradas

Ayer por la mañana llegó el vapor correo "Balear", procedente de Marsella.

Por la tarde, a las cinco, regresó de Cabrera el vaporcito "Ciudad de Palma".

También llegó el vapor noruego "Bianca", de Newcastle, con cargamento de carbón.

Esta mañana han llegado los vapores "Rey Jaime II", procedente de Barcelona; "Miramar", de Argel, y "Menorquín", de Ciudadela.

También ha llegado el pailebot "Beariz", procedente de Barcelona, con efectos.

Salidas

Ayer, al mediodía, salió para Ibiza y Alicante el vapor "Lulio".

Por la tarde, a las seis y media, salió para Mahón el vapor "Mahón".

Despachados

Está despachado para Barcelona el vapor "Miramar". Saldrá esta tarde a las seis y media.

Vapores esperados

Mañana debe llegar, procedente de Barcelona, el vapor "Bellver".

Notas de sociedad

De viaje

Ayer tarde salieron para Mahón, a bordo del vapor "Mahón", don Bartolomé Moner y don Ramón Tomás.

También salieron, en el mismo vapor los oficiales de Infantería don José Casanovas y don Miguel Nicolás, el maestro de escuela de Alayor don Juan Eleta y el veterinario don Luis Fiol, acompañado este último de su señora.

Terminado el viaje de novios, esta mañana han regresado a Palma el capitán de Intendencia D. Mariano de Landá y su distinguida señora doña Marilde Felu.

También ha llegado esta mañana de la Ciudad Condal, a bordo del vapor correo "Rey Jaime II", el M. I. Sr. D. Antonio M.º Alcover, Vicario General de Mallorca que ha hecho una excursión filológica por diversos puntos de Cataluña.

En el mismo vapor han llegado el capitán de Artillería don Carlos Chulvi, el capitán de Sanidad Militar don Carlos Pérez, el concejal de este Ayuntamiento D. Bernardo Obrador, el conocido comerciante don Luis Fábregues y nuestros compañeros en la Prensa don Antonio Piña y don José Tous Lladó.

Entre el pasaje salió anoche para Ibiza, a bordo del vapor correo "Lulio", figuraba el oficial de este Gobierno civil Sr. Allué.

A bordo del vapor "Lulio", salieron, ayer, al mediodía, para Ibiza y Alicante don Pedro Batle, don Juan Cardona, don José Ramis y don Jorge Fornet y señora.

Procedentes de Marsella llegaron ayer, en el vapor "Balear", don Tomás Vidal y don Antonio Castañer.

Se encuentra en esta ciudad, con objeto de verificar compras, el socio de la casa Alcover, Catany y C.ª de Barcelona, nuestro amigo don José Catany.

Posesión

D. Carlos de Arizcún y Dulgovál nos participa que ha tomado posesión del cargo de Tesorero de Hacienda de esta provincia.

Al agradecer al Sr. Arizcún los ofrecimientos que se ha servido hacernos desde su cargo, le deseamos grande acierto en el desempeño del mismo.

Visita

Ayer visitó al Sr. Gobernador civil, a quien fué presentada por el diputado provincial Sr. D. Juan Massanet Vert, nutrida comisión de conservadores de La Puebla.

Entierro

Ayer tarde se efectuó el entierro del que en vida fué laborioso procurador don Nicolás Piña y Forteza, padre de nuestro querido amigo y compañero en la Prensa don Antonio.

El acto se vió concurridísimo, lo cual prueba las múltiples simpatías y amistades de que gozaba el finado y su atribulada familia.

Reiteramos nuestro sentidísimo pésame a la familia del finado, y en particular a su hijo nuestro amigo don Antonio Piña, corresponsal en Palma de los periódicos "La Tribuna", y "El Día Gráfico".

Visitas de inspección

La Comisión de Fomento y Beneficencia, con su presidente, D. Antonio Oliver y Roca, a la cabeza, giró ayer tarde una visita de inspección a la Cárcel.

La Comisión quedó encantada del estado de limpieza en que fué encontrado el edificio, como también del celo que vienen desplegando los empleados de aquel establecimiento.

En la primera reunión que celebre la Comisión se dará minuciosa cuenta del resultado de la visita.

La Comisión de Gobierno y Policía, que preside D. Gabriel Villalonga y Olivari, llevará hoy a cabo una visita de inspección al Matadero.

En la Audiencia

Sentencia

Por el Tribunal de Derecho de esta Audiencia se ha dictado sentencia absolviendo libremente a Miguel Rayó Matheu, a quien se procesó por el delito de desatco a la autoridad.

Visita

Una comisión de magistrados ha llevado hoy a cabo la acostumbrada visita general de cárceles.

Señalamiento

El próximo lunes se celebrará en esta Audiencia la vista de la causa instruida en el Juzgado de la Catedral contra Antonio Salom, acusado del delito de hurto.

Liga de Propietarios de Fincas Urbanas

Ha celebrado esta Sociedad su acostumbrada reunión mensual.

En ella se dió cuenta de haberse cursado una reclamación ante el Ministerio de la Gobernación relativa a la forma en que vienen practicándose las inspecciones sanitarias; de haberse interesado de dicho Ministerio el pronto despacho de la reclamación pendiente sobre arbitrios municipales y de no haber podido concurrir a la proclamación de hijo ilustre de J. Francisco Mateu (*Uetam*), por haberse recibido la invitación después de celebrado el acto.

Se enteró la Junta de una circular publicada en el B. O., n.º 7329, sobre expropiación forzosa de las casas números 188 al 196 de la calle de S. Miguel, lamentando que se siga el criterio de recurrir a dicho medio de expropiación sin haber obtenido aprobación de R. O. del proyecto de reforma, y que se vaya a la ejecución de éste sin resolver previamente la razonada solicitud que, en representación de esta Liga y en la de 1040 vecinos, se formuló pidiendo la modificación del aludido proyecto.

El Abogado de esta Liga, D. Jerónimo Massanet, manifestó que había estado en el Gobierno Civil para examinar los antecedentes de la relación de asociaciones remitida al Ayuntamiento como base del expediente para nombramiento de vocales propietarios de la Comisión de Ensanche, y que no pudo hacerlo por circunstancias que alegó, en virtud de lo cual, y con objeto de que la Sociedad no sufriera consecuencias, presentó la dimisión del cargo de Abogado de esta Liga; acordando la Junta, por unanimidad, no aceptar la dimisión y reiterar su confianza al Sr. Massanet.

Se acordó dar un voto de confianza al Presidente o a quien le sustituya para que formule las reclamaciones procedentes y demás gestiones que sean del caso para obtener el reconocimiento del derecho indiscutible que asiste a esta Liga para intervenir en el nombramiento de los dos vocales propietarios que, en representación de las asociaciones de los mismos existentes en este término,

deben formar parte de la Comisión municipal de Ensanche.

Se aprobó la minuta de una instancia que había de dirigirse al Ayuntamiento en súplica de que se estudie la reforma de las tarifas del arbitrio de obras, a fin de que rijan la variación a contras desde la terminación de la vigente contrata, que finalizará en 31 de Diciembre próximo.

Y se concedió licencia al vocal don Baltasar Marqués.

El incendio de anoche

Serían las seis y cuarto de anoche, cuando las campanas de la iglesia del Socorro, tocaron a arrebato, anunciando el vecindario que en su demarcación se había declarado un incendio.

A los pocos momentos uno de nuestros redactores se personó en el lugar del suceso.

En la casa-alfarería "Ca'n Potau", sita en la calle del Socorro, número 75, era el sitio donde se había declarado fuego.

En los primeros momentos tuvimos ocasión de hablar con don Antonio Cros, propietario de la citada alfarería, quien nos dijo que unos momentos después de las seis hora en que sus operarios abandonan el trabajo, siguiendo antigua costumbre, había bajado a la fábrica observando con gran sorpresa que en el depósito de leña había fuego.

Inmediatamente dió la voz de "¡fuego!", acudiendo los trabajadores de la fábrica y algunos vecinos, quienes valiéndose de numerosos cubos de agua, empezaron los oportunos trabajos de extinción.

A las siete y cinco "En Figuera", empezó a tocar a fuego, lo cual hizo que se trasladaran al lugar del suceso crecido número de curiosos.

Viendo que los bomberos se hacían esperar y que el incendio tomaba gran incremento, algunos de los presentes marcharon al Ayuntamiento regresando al poco rato arrastrando uno de los bombillos del municipio.

Al cabo de largo rato fueron llegando algunos bomberos.

Una vez más quedó anoche demostrada la insuficiencia del servicio de bomberos.

Acudieron al lugar del suceso el Gobernador civil, señor Martínez de Campos, el Alcalde de Palma Conde de Olocau, los tenientes de Alcalde señores Carbonell, Oliver, Font y Arbós, Suau y Villalonga, los concejales señores Fons, Mir, Crespo, Villalonga, Esbarranch, Planas, Llompart y Llabrés (que fué el primero en acudir acompañado del Alcalde de Barrio, señor Bauzá); los médicos municipales señor Gayá, Pizá y Planas; los arquitectos señores Bannazar y Aleñar, el jefe de día de la plaza, teniente coronel de Caballería señor de Oleza, acompañado del capitán-ayudante del General Gobernador, señor Fuster y del oficial de Vigilancia señor Hévia; el juez señor Moles; los oficiales de Infantería señores Clar y Montis; una sección de la "Cruz Roja", al mando de los socios señores Cabot, Fuster y Cortés, con el médico de dicha benéfica institución don Juan Muntaner, el que asistió una mujer víctima de fuerte síncope.

Fuerzas de la guardia civil al mando del comandante señor Blasco Muñoz y del teniente señor Cerdá, y de la guardia municipal, con su comandante señor Comas, el cabo señor Capellá y el preferente señor Vives, cuidaban de mantener el orden.

Al lugar del suceso acudió una sección de "boys-scouts", y el cuerpo de la guardia del cuartel del Carmen.

Unas mujeres que sufrieron ligeros desmayos, fueron asistidas por los individuos de la Cruz Roja.

El voraz elemento, que en pocos momentos devoró unos ochenta quintales de leña, quedó completamente dominado a las nueve de la noche.

El incendio redujo a cenizas algunos vigas, derribando dos tabiques.

El hecho fué, según nos dijo el propietario, casual.

Afortunadamente, no se registró desgracia personal alguna.

Mientras tocaba *En Figuera*, se presentó en el zaguan de las Casas Consistoriales un grupo de *boys-scouts* con sus borzones, y el que lo mandaba se presentó al municipal de guardia ofreciendo los servicios de todos para el incendio. El guardia les indicó la casa número 61 de la calle de Alfarería como lugar del siniestro, y acto seguido, el grupo, formado correctamente, prosiguió la marcha en dirección a dicha calle.

Los testigos presenciales del hecho aplaudieron vivamente el noble proceder de aquellos jóvenes.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—San Higinio, obispo y confesor.

Cuarenta Horas.—Empiezan en Santa Eulalia en honor de la Inmaculada Concepción de María: a las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María y exposición del Santísimo; a las diez, Tercia y Misa mayor solemne, en las que el pueblo cantará alternando con el coro, la misa "Alme Pater", predicando después del Evangelio el M. I. señor don Miguel Roca, Maestrescuela de la Catedral Basílica; por

Banco de Préstamos y Descuentos

Plaza del Mercado, 18

Banca Bolsa Valores Cupones Cambio Depósitos Cuentas corrientes Caja de ahorros

En breve inauguración del servicio de CAJAS DE ALQUILER

Nos encargamos de timbrar en Bélgica los valores cotizados en dicho país, como las CÉDULAS ARGENTINA Y URUGUAY.

HORAS DE DESPACHO: De 9 a 13 y de 15 a 17

El TE CHAMBARD es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 50 años, contra el estreñimiento, el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

Próxima inauguración DE LA

Exposición Balear Permanente

Club Mallorca

en la calle de Quint núm. 12, local que estuvo ocupado por el bazar de Muebles "La Industrial".

Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha agencia, Plaza Santa Eulalia, 10, o en el local de la Exposición de doce a una y media y de cinco a seis tarde.

A petición se remiten informes y condiciones por correo. NOTA: Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones a escoger sitio.

la tarde, los actos de coro, después el ejercicio mensual con la plática de costumbre por el Rdo. Padre José M.º Bausili, S. J. y la reserva de Su Divina Majestad.

Otras funciones.—En la Catedral Basílica, se empezará la novena de San Sebastián patrón de Palma, durante una misa con meditación, a las siete y media, los domingos, y a las ocho, los días no festivos, y a las siete y media, misa de Comunión general para las Hijas de María y visita a la Virgen Santísima.

En San Felipe Neri, fiesta en honor del Gobernador Cristóbal Rescatado: A las diez, Tercia y Misa mayor solemne, con música y sermón por el Rdo. Padre Juan Ginard, C. O.; al anochecer después de cantada la Corona del Santo Cristo, se concluirá el Septiembre, reservándose en seguida el Santísimo Sacramento que estará de manifiesto mañana y tarde.

En la misma Iglesia, a las ocho de la mañana y a las tres y media de la tarde, se celebrará la comunión y función vespertina de los Terciarios, respectivamente.

En San Francisco, se celebrará la función del Niño Perdido, en la que se repartirán a los Hermanos Terciarios los nombres de sus respectivos Patronos y de los difuntos por quienes deben rogar durante el año: A las cuatro de la tarde, se rezará la sagrada Corona; acto continuo se dará cuenta del movimiento de la Hermandad, se cantará un responso en sufragio de los Terciarios difuntos, habrá plática alusiva al acto, canto de la Sábila, y, finalmente, adoración del Divino Niño, durante la cual los Terciarios cantarán alternando con la "Schola Cantorum, hermosos villancicos.

En la Iglesia de Montesión, a las siete y media, comunión general. Por la tarde, a las seis, exposición de Su Divina Majestad, Rosario, meditación y sermón por el P. Alcover, Director de la Congregación. Terminada la función, habrá imposición de medallas.

En la misma Iglesia, el lunes próximo, día doce, a las 8 habrá misa con música y cántico y ejercicio propio en obsequio a la Sma. Virgen del Pilar. Acabada la misa, se cantará el himno nacional del Pilar y luego habrá imposición de medallas para los nuevos Congregantes.

N. Este día con las debidas disposiciones de confesión y comunión se puede ganar indulgencia plenaria aplicable a las almas del purgatorio, visitando además el altar de Nuestra Señora del Pilar.

Visita.—A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

En la misma Iglesia, el lunes próximo, día doce, a las 8 habrá misa con música y cántico y ejercicio propio en obsequio a la Sma. Virgen del Pilar. Acabada la misa, se cantará el himno nacional del Pilar y luego habrá imposición de medallas para los nuevos Congregantes.

N. Este día con las debidas disposiciones de confesión y comunión se puede ganar indulgencia plenaria aplicable a las almas del purgatorio, visitando además el altar de Nuestra Señora del Pilar.

Visita.—A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

En la misma Iglesia, el lunes próximo, día doce, a las 8 habrá misa con música y cántico y ejercicio propio en obsequio a la Sma. Virgen del Pilar. Acabada la misa, se cantará el himno nacional del Pilar y luego habrá imposición de medallas para los nuevos Congregantes.

N. Este día con las debidas disposiciones de confesión y comunión se puede ganar indulgencia plenaria aplicable a las almas del purgatorio, visitando además el altar de Nuestra Señora del Pilar.

Visita.—A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

<

Sueltos y noticias

Una desgracia
Ayer, a la una y media de la tarde, al ir a subir a la Central Telefónica la anciana señora doña Jerónima Mes...

Enseguida fué convenientemente auxiliada y conducida a la casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curada de primera intención por el médico de guardia que era el Sr. Oliver.

En una camilla fué mas tarde trasladada a su domicilio, que lo tiene en la plaza de Juanot Colom, núm. 16.

Tabaco apresado
Por agentes de la Compañía Arrendataria se han apresado en la isla de Cabrera 33 bultos de tabaco.

Nuevo médico
Se ha establecido en Palma, instalando su Gabinete en el Ensanche, en la prolongación de la calle del Sindicato, el reputado médico Dr. don Gabriel Ferrer y Obrador, exdirector del Laboratorio municipal de Alicante y autor de varias obras sobre Medicina.

Vacante
En cumplimiento del artículo 12 de los Estatutos de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma, se anuncia una vacante de socio de número que existe en la Sección de Anatomía y Fisiología normales y patológicas, perteneciente a la clase de médicos.

A este fin se admitirán por el Presidente durante quince días:

1.º Las propuestas para Académico que se presenten firmadas a lo menos por tres socios, quienes responderán del asentimiento del interesado en caso de resultar elegido.

2.º Las solicitudes presentadas directamente por los aspirantes mismos.

Velada teatral
Hemos sido atentamente invitados, atención que agradecemos, a la velada teatral que se celebrará mañana, a las cinco de la tarde, en el Circulo Tradicionalista.

Se representará un monólogo y las obras tituladas Una Limosna por Dios y Sa Pesta Grog.

Farmacéutico
Hállase vacante la plaza de farmacéutico titular de la villa de San Luis (Menorca), dotada con el haber anual de 700 pesetas.

Nuevo automóvil
El vapor correo «Baleaz», llegado ayer de Marsella, fué portador de hermoso automóvil, marca Leon Pujó, para nuestro particular amigo el distinguido médico oculista D. Jaime Rover.

Elección de cargos
En La Protectora mañana domingo se celebrará Junta General extraordinaria, a las cuatro de la tarde, para proceder a la elección de todos los cargos vacantes de la Junta Directiva.

Detención
La guardia civil del puesto de Sanseñas ha detenido a un sujeto presuntamente autor de un robo de 41 pesetas efectuado en la casa de campo llamada «Son Barrera».

Corredores Colegiados
En el «Boletín Oficial», se ha publicado la lista de Corredores Colegiados actualmente en ejercicio en esta plaza con los cargos que desempeñan.

Héla aquí:
Don José Oliver Muntaner, Síndico Presidente; don Eugenio Pomar Cortés, primer adjunto; don Vicente Sureda Sbert, Segundo id.; Secretario don José Forteza Tarongí, Suplente y Vice-Secretario, don Juan Binimelis Quetglas, don Pablo Valls Pomar y don José Forteza Fuster.

El que fabrica un buen producto comete un triple delito: roba al autor, engaña al público y le perjudica en su salud y en sus intereses. ¡Ojo con los falsificadores del Licor del Polol Exigido en sus frascos con el retrato de su autor en las etiquetas y prospectos.

Fomento Agrícola de Mallorca
Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, se convoca a los Sres. Accionistas, a la Junta General ordinaria del corriente año, que se celebrará en el domicilio Social, Cifre 2, el día 25 del mes en curso, a las doce y media.

En el vestíbulo de este establecimiento, está de manifiesto, la relación de Sres. Accionistas que tienen derecho de asistencia a la indicada Junta, con expresión de los votos que les corresponde emitir.

Palma 8 Enero 1914: El Presidente Gerónimo Rius.—P. A. del C. de G. Juan Vidal, Srio.

Se vende en Binisalem
Casa con jardín, corral y bodega etc. y otras fincas de viña.

Informes: Bartolomé Lladó, calle San Miguel, 108, Palma y en Binisalem, calle San José, núm. 9.

Perro extraviado
Se ha perdido un perro piqueguero, de unos 3 meses, color claro con manchas oscuras. Se gratificará su devolución al Centro de Anuncios, Plaza Sta. Eulalia, 10.

Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

Desde Madrid

Política

Madrid, 9 (16'00)

Esta mañana han visitado al señor Dato el Conde de Cedillo y el señor Sorolla para hablarle de las fiestas que, con motivo del centenario de Greco, se celebrarán en Toledo.

Madrid, 10 (1'00)

El Gobierno no quiere crear el Ministerio de Comunicaciones.—El Ministerio del Trabajo

El periódico «La Tribuna», en su número de anoche dice que el Gobierno no quiere crear el Ministerio de Comunicaciones por no hacer Ministro al Sr. Ortúño.

Sin embargo—dice el diario conservador—se designa al actual Alcalde de Madrid, señor Vizconde de Eza, para ocupar el Ministerio del Trabajo, cuyo crédito será el primer proyecto que se someterá a las Cortes, al terminar el debate parlamentario.

La sesión del Ayuntamiento
En la sesión que celebró ayer el Ayuntamiento de Madrid, se aprobó una proposición, defendida por el «leader», de los socialistas don Pablo Iglesias, referente al término de la guerra en Marruecos.

Un concejal pidió se agregaran a la proposición las palabras: «Siempre que quede a salvo el honor y el prestigio de España», pero el Sr. Iglesia se opuso tenazmente.

Otrocimiento al señor Conde de Romanones
Una comisión del Circulo de Bellas Artes visitó ayer al ex-jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones para ofrecerle la Presidencia del Circulo.

El Conde aceptó gustosamente el cargo.

Banquete

El señor Maura, en su domicilio particular, obsequió anoche con un banquete a los Académicos de la Lengua.

En honor de Fray Junípero Serra
El Embajador de España en Washington ha telegrafiado al Gobierno, participándole que en aquella capital se ha celebrado lucidos festejos en honor de Fray Junípero Serra.

Un artículo de «La Época».—Contra la unión de las derechas
El diario conservador «La Época», dedica su artículo de fondo a combatir la creación del partido católico, diciendo que mejor sería emplear las energías en contrarrestar las campañas anticlericales.

Esta mañana, el jefe del Gobierno, Sr. Dato, ha conferenciado, en su domicilio particular, con los comisionados obreros que llegaron anoche de Ríotinto.

El señor Dato, con quien hemos hablado, nos ha dicho que ha hallado a los obreros bien dispuestos a someter todas las cuestiones al fallo de la Comisión arbitral.

Mañana el Sr. Dato conferenciará nuevamente con dichos obreros.

Tranquilidad
El Gobernador civil de Huelva ha telegrafiado al Sr. Dato participándole que en aquella provincia, la tranquilidad es completa.

Manifestaciones de Sanchez Guerra
El Ministro de la Gobernación acaba de manifestarnos a los periodistas que en Ríotinto trabajaron ayer más máquinas que los días anteriores.

«Sin embargo—nos ha añadido—, el servicio de estivadores estuvo completamente parado».

Visita de Pablo Iglesias a Dato
El leader de los socialistas españoles, Pablo Iglesias, visitó ayer al jefe del Gobierno, Sr. Dato, formulándole varias reclamaciones, en nombre de los obreros de Ríotinto.

La Comisión arbitral
Ayer, viernes, por la tarde, se reunió la Comisión arbitral que entiende en el conflicto de Ríotinto.

Asistió a la reunión el presidente del Instituto de reformas sociales, señor Azcárate.

Los reunidos siguieron cambiando impresiones, sin que fuera posible llegar a un acuerdo.

Los representantes de la Compañía pidieron un plazo para poder consultar sobre algunas peticiones de los obreros, para las cuales carecen de poderes.

A Ríotinto
Esta pasada noche ha regresado a Ríotinto el Sr. Bascañana.

De Provincias
Madrid, 10 (3'30)

De Sevilla.—Cuestación en los templos
Sevilla.—Su Eminencia el Cardenal

Besada en Bilbao

Madrid, 10 (3'30)

Manifestaciones políticas.—Cómo pasó el día.—Banquete

El exministro conservador señor González Besada, ha celebrado una entrevista con un redactor de «El Pueblo», a quien ha hecho declaraciones.

Ha dicho que se halla identificado con el programa del actual Gobierno. No creo que se llegue a realizar—ha dicho—la unión de las derechas, por las diferencias que existen entre los católicos, tradicionalistas y los liberales.

Añade que el alejamiento del señor Maura obedeció sólo a razones de patriotismo, entendiéndolo que deben ser acatadas sus decisiones sobre el porvenir del partido conservador.

Para el caso de que siguiera el señor Maura alejado de Poder—termina diciendo el señor González Besada—me reservo la opinión.

El señor González Besada pasó el día de ayer dedicado a los asuntos del ferrocarril de San Sebastián a la frontera francesa, y evacuando consultas de los accionistas.

El Consejo de Administración de dicho ferrocarril obsequió con un banquete a dicho ex-ministro.

Este regresará mañana, en el rápido, a Madrid.

La guerra en África

Madrid, 9 (16'00)

Telegrama oficial
En el Ministerio de la Guerra se nos ha facilitado a los periodistas el siguiente telegrama recibido del Alto Comisario de España en Marruecos, general Marina, que reside en Tetuán.

«Los aviadores señores Ortiz y Herrera efectuaron un reconocimiento en Bint Zetama Jemis.

Las bajas que sufrieron nuestras fuerzas en el combate librado últimamente fueron las siguientes:

El teniente Bago y el cabo Cumiñero, muertos; el teniente Morat y los soldados José Avila y Roque Moreno, heridos, y los soldados José Campo, José Morag, Manuel Vizcaino y José Ortiz contusos.

Otro telegrama oficial
Del Comandante general de las tropas que guarnecen Larache, señor Fernández Silvestre, se ha recibido también en el Ministerio de la Guerra el siguiente telegrama:

«La escuadrilla de aeroplanos tripulados por el Infante Don Alfonso y los oficiales señores Castrozoda y Moreno, practicaron un reconocimiento en los caminos de Alcazar Quivir y Arcila, sin novedad.

De Algeciras.—Llegada de heridos
Algeciras.—Procedentes de Tetuán ha llegado el teniente coronel señor Marzo Balaguer, jefe de uno de los tabores de la policía indígenas.

También han llegado muchos soldados, los cuales marchan a sus hogares para restablecerse de las heridas y enfermedades que padecen.

Del Extranjero

Madrid, 9 (16'00)

Petición del Rey de España accedida
París.—El Gobierno francés, accediendo a los deseos expuestos por S. M. el Rey don Alfonso XIII, en su reciente viaje a esta capital, ha acordado remitir a Madrid varias piezas de armadura de Felipe II.

Don Alfonso, ofreció a cambio, enviar a París una armadura completa del Emperador Carlos.

El Banco Hispano-Americano

Madrid, 9 (16'00)

Se reanudan las operaciones
A las doce de esta mañana el Banco Hispano-Americano ha abierto de nuevo las ventanillas reanudando las operaciones.

Según referencias oficiosas el Banco cuenta con millones de pesetas suficientes para satisfacer todas las cuentas corrientes, que no excedan de veinte mil pesetas, y al veinticinco por ciento para las que rebasen dicha cantidad.

Un acuerdo

El Consejo de Administración del Banco Hispano-Americano ha acordado pedir a los accionistas un dividendo pasivo de cincuenta pesetas por acción, el cual les será abonado del diez al veinticinco del próximo Febrero.

El Nuncio a Alicante

El Nuncio de Su Santidad, Monseñor Ragonessi, salió anoche para Alicante.

Junta general suspendida

También ha acordado el Consejo de Administración suspender la junta general que tenía anunciada para el día once del corriente mes, en vista de que se han reanudado los pagos a los cuentacorrentistas.

La noticia es recibida con júbilo. La noticia referente a la reanudación de pagos en el Banco Hispano-Americano, que ha circulado por Madrid con gran rapidez, ha causado gran júbilo a los círculos comerciales y mercantiles.

Madrid, 10 (1'00)

Diez millones a los cuentacorrentistas.—Reunión del Consejo

Durante el día de ayer, el Banco Hispano-Americano satisfizo a los cuentacorrentistas hasta dos millones de pesetas.

Por la tarde, reunióse nuevamente el Consejo de Administración, con objeto de aclarar algunos extremos de que se trató en anteriores sesiones.

Madrid, 10 (3'00)

En la sucursal de Sevilla

Sevilla.—La sucursal del Banco Hispano-Americano en esta ciudad, también ha reanudado los pagos de cuentacorrentistas. Sólo se ha retirado 718.000 pesetas de los cinco millones que se tenían preparados en caja.

Dichos pagos se efectuaban en cheques contra el Banco de España y billetes del propio Banco Nacional.

De las quinientas mil pesetas en plata de que disponía la Sucursal, al abrir los pagos, al cerrarlos le han quedado más de cuatrocientas mil.

Los sucesos de Tortosa

Madrid, 10 (1'00)

Aplaudiendo al Alcalde

El Ministro de la Gobernación ha recibido más noticias de Tortosa, diciéndole que el vecindario aplaude la conducta del Alcalde, designando el mando en la autoridad militar, a causa de los desórdenes ocurridos en aquella población, al pretender el nuevo Alcalde tomar posesión de su cargo.

Madrid, 10 (3'30)

Intentando el cierre general de comercios.—Sólo se consigue en parte

Zaragoza.—Telegrafía el Alcalde de Tortosa que los obreros toneleros impresores y de otros oficios gestionaron el cierre general de comercios como manifestación de protesta contra el nuevo alcalde.

Este añade que sólo se consiguió en parte.

Telegramas oficiales

Madrid 8 (3'30)

Varias noticias

El Sr. Ministro de la Gobernación nos manifestó anoche que carecía de noticias, falicitándonos los telegramas oficiales que había recibido.

De Málaga

Las operaciones de carga y descarga siguieron la forma que ayer telegrafió el Gobernador, sin haber ocurrido incidentes ni intentos de coacción sobre el personal libre.

Respecto de la huelga de constructores de carruajes, sigue desarrollándose sin incidentes.

De Cádiz

El jefe de la Benemérita de Jerez de la Frontera, comunica, que chocó un automóvil encargado del servicio del pueblo de Arcos con un coche de viajeros en el Km. 19 de la carretera de uno de los pueblos comarcanos, resultando herida grave la viajera, Josefa Coll y contusos nueve personas que se las curó en la Casa de Socorro de Jerez.

Noticias Varias

Madrid, 9 (16'00)

En sufragio del Marqués de Pidal

Organizada por la Junta de Acción social, se ha celebrado esta mañana en la iglesia de San José una misa de Comunión, en sufragio del alma del Sr. Marqués de Pidal, que falleció el mes próximo pasado.

Asistieron al acto el general Azcárraga, los Ministros de Gracia y Justicia y Fomento señores Marqués de Vadillo y Ugarte, respectivamente, señores Duque de Bailén, Vizconde de Val de Erro, representaciones de los círculos católicos y Defensa Social.

El Nuncio a Alicante

El Nuncio de Su Santidad, Monseñor Ragonessi, salió anoche para Alicante.

Llegada del Obispo de Lugo

Ha llegado esta mañana a esta Villa y Corte el Obispo de Lugo con objeto de gestionar la resolución de expedientes de interés para su Diócesis.

Fallecimiento

Esta madrugada ha fallecido en Madrid el catedrático de esta Universidad Central y redactor del diario católico «El Debate», don José M.ª Castilla.

Su muerte ha causado profundo sentimiento.

El Rey a la Granja.—Cacería en Ríofrío.—Don Alfonso se interesa mucho por el asunto de las casas baratas

Su Magestad el Rey saldrá mañana para La Granja, en donde permanecerá dos días.

Después irá a Ríofrío con objeto de llevar a cabo una excursión venatoria.

El Monarca se interesa mucho por el asunto referente a la construcción de casas baratas para obreros.

Desde Barcelona

Barcelona, 9 (3'00)

Los estudiantes

En breve los estudiantes celebrarán un mitin para acordar si deben o no entrar a clase.

Candidato en las próximas elecciones
Se me asegura que en las próximas elecciones se presentará candidato a diputado a Cortes, apoyado por los regionalistas, el nuevo jefe de los conservadores de Barcelona, don Magín Sandiumenge.

Visita del Gobernador

El Gobernador civil, señor Andrade, visitó ayer los talleres de la «Maquinista terrestre y marítima».

Circi Ventalló, candidato a diputado por Tarragona
Se halla en Barcelona el conocido escritor don Domingo Circi Ventalló, colaborador de CORREO DE MALLORCA.

Anoche me anunció que, en las próximas elecciones, se presenta a como candidato por el distrito de Tarragona.

Barcelona, 10 (3'00)

Las Mancomunidades.—La Asamblea

A las nueve de la mañana los alrededores de la Diputación, hallábase animadísimo.

La Asamblea constitutiva de la Mancomunidad había despertado mucho interés.

En la fachada de la Diputación ondeaba la bandera española.

A las once de la mañana empezó la Asamblea, la que se celebró en el Salón de San Jorge.

Ocupó la presidencia el Gobernador civil, don Rafael Andrade, acompañándole en la presidencia los cuatro presidentes de las Diputaciones catalanas.

En los sillones destinados a los diputados, tomaron asiento 73 diputados.

A la Asamblea asistió numeroso público.

Abierta la sesión, hizo uso de la palabra el Gobernador.

Comenzó diciendo que, para él, era gran honor presidir el acto que se estaba celebrando, pues ello equivale a presidir a toda la cultura y progresiva Cataluña.

Hizo grandes elogios del catalán, suplicando, no obstante, a los asambleístas que hablen en castellano, por tener él la desgracia de no entender el catalán.

A continuación habló, en castellano, el presidente de la Diputación de Barcelona, señor Prat de la Riba.

El señor Prat de la Riba, en su discurso, agradeció al Gobierno el decreto sobre las Mancomunidades.

Después del presidente de la diputación de Barcelona, hablaron varios Sres. Diputados entre ellos el señor Marte, conservador no ministerial, elogiando todos el decreto.

En contra del mismo y en nombre de la minoría radical, habló el señor Guerra del Río quien dijo que la minoría que representa se oponía a que se pusiera en práctica el decreto.

A continuación fué leído el proyecto de Estatutos por que ha de regirse la proyectada Mancomunidad catalana.

A la una de la tarde se suspendió la Asamblea para reanudarla a las seis.

El indulto de Vidal y Planas

Una comisión de periodistas ha visitado esta mañana al jefe del Gobierno, señor Dato, para entregarle una solicitud pidiendo el indulto del redactor de «España Nueva», señor Vidal y Planas.

Este ha firmado también la solicitud.

Otra visita a Dato
También ha visitado al Presidente del Consejo, Sr. Dato, el Ministro de Marina, para hablarle de asuntos de su departamento.

Madrid, 10 (1'00)

Champagne de honor

Esta tarde en el hotel Ritz, se ha celebrado el champagne de honor dado al representante de la República Dominicana Sr. Deschamps.

Se pronunciaron varios discursos que fueron muy aplaudidos.

El Sr. Deschamps resumió los discursos, agradeciendo las frases que le habían dirigido.

Prensa Asociada

Desde Barcelona

Barcelona, 9 (3'00)

Los diputados almorzaron en el palacio de la Diputación, presididos por el señor Gobernador.

En la sesión de la tarde, y después de la lectura del primer artículo de los Estatutos, los radicales pidieron que la sesión fuera suspendida hasta el próximo lunes.

La proposición fué desechada, y los radicales se retiraron del salón.

Fuó aprobada la proposición que se presentó pidiendo que la Mancomunidad pueda establecer nuevos arbitrios.

Fueron aprobados los Estatutos.

El Gobernador civil se ausentó un rato, que los oradores aprovecharon para hablar en catalán.

La Asamblea terminó con un discurso del Gobernador, quien dijo que, si alguna vez tiene que volver a presidir Asambleas catalanas, ya sabrá el catalán.

Palou Gari

Bursátiles

BOLSA DE MADRID

Cambios del 9

Interior contado . . . 77'15
Amortizable 5 por 100 . . . 99'05
Amortizable nuevo . . . 87'05
Banco de España . . . 445'00
Compañía Tabacalera . . . 284'00
Bancos . . . 5'50
Libras . . . 26'63
Exterior . . . 00'00

Barcelona 9

Interior . . . 78'23
Nortes . . . 94'55
Alicantes . . . 93'50

VALORES LOCALES

Ultimas cotizaciones

Crédito Balear . . . 80'00
Fomento Agrícola . . . 103'00
Ferrocarril Maiorca . . . 98'00
Isleña Marítima . . . 174'00
Salinera Española . . . 135'00
Sociedad Alumbrado por Gas. 120'00
Económica . . . 119'00
Obligaciones Isleña Marítima. 102'00
Obligaciones Salin. Epla. 6 p. 100'00
Obligaciones id. id. 5 p. 101'50
C. Salinera Española 4'40 p. 100'00
Obligaciones C.ª Mallorquina de Electricidad 5 p. 102'00
Obligaciones Ferrocarril de Sóller 4 p. 100'50
Bonos Municipales . . . 42'00
La Alforbrera . . . 90'00

IBÉRICA

EL PROGRESO DE LAS CIENCIAS . . .

. . . Y DE SUS APLICACIONES . . .

. . . REVISTA SEMANAL ILUSTRADA . . .

. . . Observatorio del Ebro. Tortosa . . .

. . . Precios de Abono . . .

Edition corriente: 10 ptas. año; 5 semestres

de Julio: 20 " " 10

. . . PAGO ANTICIPADO . . .

SE SUSCRIBE Y ADMITEN ANUNCIOS . . .

. . . EN LA ADMINISTRACION

DE

«Correo de Mallorca»

. . . LONJETA, 11 . . .

. . . en las horas de despacho . . .

MAÑANA: de 9 a 1 - TARDE: de 4 a 7

CAFÉ tostado EXCELSIOR

EXQUISITO—MEZCLA IDEAL

1

CAJA MUTUA POPULAR

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscripto en el Registro de sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: Granvia Layetana 11 pral. (Reforma).—BARCELONA—Recaudador en Palma: Victorino Anguera, Sindicato, 72-2.º

Director Regional en Cataluña y Baleares: D. JOSÉ MASIP.—Calle de la Fábrica, 16, (Arrabal), Palma



Linea Pinillos

para Montevideo y Buenos Aires

Próximas salidas del puerto de Barcelona
 Barcelona 13 Diciembre Valbanera, 23 Enero
 Infanta Isabel, 10 Enero Cádiz, 23 Febrero

Linea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba
 Cienfuegos y Matanzas saldrá de este puerto el día 31 Diciembre el vapor

Balmes

Admite carga y pasajeros
 NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 29 y 30
 Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía
 SEÑORES PLANAS, PIZÁ y C.ª S. en C.
 San Miguel 28-Palma

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo o vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia e inocencia es preferido.—30 AÑOS DE ÉXITO. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real 1, Farmacia del Globo.

Lejía Líquida

Privilegiada

Doce años de creciente éxito

MARCA

Preciosa-Estrella-Conejo

Para el lavado, colado y saqueamiento radical de la ropa blanca y de color de algodón y lana. AGUA FRIA sin lejador, sin fuego y sin cuidado.

Propiedades de estas Botellas de Lejía Líquida

- 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
- 2.ª Es higiénica y desinfectante.
- 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, como peste bubónica, tífus, etc.
- 4.ª Suaviza las manos al ser empleada.
- 5.ª Es muy superior a las lejías de ceniza tan empleadas antes.
- 6.ª Se emplea con agua fría.

DE VENTA EN DROGUERÍAS Y ULTRAMARINOS

De Sucesores de Boscana, Plaza de Cort. (en botellas)
 D. Juan Clar, calle de sombrereros.
 D. Alejo Corbella, P. Antonio Maura. (al detall)
 Centro Farmacéutico, Harina.
 Y principales.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.
 El **menthol**, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.
 Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertóricas o atroficas de forma seca, granulosa, granular oéctica, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcóicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación de frescura y bienestar agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.
 Pesetas 1'50.—En Palma: Valenzuela, depositario.



LLOYD SABAUDO

El día 17 de Diciembre saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

TOMASO DI SAVOIA

Realizando la travesía en QUINCE DIAS
 Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.
 Jardín de invierno—Telégrafo Marconi.
 Segunda clase económica a PRECIOS REDUCIDOS
 TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas
 Cocina Española
 Y el día 11 Enero el magnífico vapor

PRINCIPE DI UDINE

El día 28 de Enero saldrá para igual destino, el vapor

REGINA D'ITALIA

para informes en Palma: Calle del Mar, 49-1.º

Interesa a todo el mundo

EL NUEVO DESCUBRIMIENTO CIENTÍFICO
 La importante casa **TRE BUFFALE ESPECIALITY COMPANY** de los Estados Unidos acaba de obtener, con Patente de Invención, la preparación de un maravilloso líquido para la renovación instantánea del barnizado de Sillerías, Cómmodas, Mesas, Cuadros, Pianos, Automóviles, Bicycletas, Carruajes, Máquinas de coser, y todo cuanto su superficie sea barnizada, esmaltada, charolada, o metálica, habiéndolo puesto a la venta en todos los mercados Americanos con el nombre

LIQUID VENEER

Este líquido que no es ningún barniz, pintura, ni colorante, no tan solo restituye como por encanto el primitivo estado del objeto, sino que lo desempolva, lo limpia, lo abrillanta, lo desinfecta y lo pulimenta todo a la vez, con solo aplicarlo con un pedazo de tela-algodón que no tenga hilaza.
 Un niño de 6 años puede aplicarlo.

No engrasa. Completamente inofensivo.
 El secado es también inmediato
 No se puede dar cuenta de lo que se hace mientras no se pruebe
 Úsase asimismo para limpiar artículos de porcelana y metal, en vajillas cubiertos, objetos de fantasía y adornos y los metales aplicados en maderas finas.

DE VENTA al detall: Taller de Bicycletas de J. Nolla, Plaza de Coll.
 Depósito exclusivo para las Islas Baleares: Plaza de Santa Eulalia, 10, bajos.—Palma.
 Búscanse revendedores en todas partes de las Islas.

Tip. LA ESPERANZA.—Lonjeta, 11—PALMA DE MALLORCA

Liga de Propietarios de fincas Urbanas

Habiteciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
P. Gomila (Terreno)	53	bajo	Constitución, 92	8 dormitorios, agua grifo
La Vileta	1	1.º	Temple, 9	2 cuartos, cocina, agua y corral
Torrente (S. Alegre)	9	1.º	Olmos, 168-1.º	3 dormitorios. Agua fuente, 16 pts.
Bala Roja	4	1.º	San Miguel, 18-1.º	4 salas, 4 dormitorios, Terrado
Cofradía	17	2.º	Cofradía, 17, pral.	Agua a grifo gas electricidad,
Samaritana	14	3.º	Samaritana, 14-1.º	3 salas, 5 dormitorios, agua a grifo
San Magín		1.º	San Miguel, 18-1.º	4 dmrs. huerto, jardín, molino dto. cdad.
Málaga (Can Capas)	14	bajo	Foro Balear, San Miguel, 18	dos cuartos, sala, agua y patio
Calatrava	50	cochera	Socorro, 24, bajo	capacidad y agua

Véase relación general en el domicilio Social: San Miguel, 18-1.º

SERVICIOS

DE LA

Compañía Trasatlántica

Lineas de Buenos Aires

El día 4 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor **Reina Victoria Eugenia**

directamente para Santa Cruz de Tenerife Montevideo y Buenos Aires.

Linea de New-York, Cuba y Méjico (Servicio del Mediterráneo)

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor

Antonio López

directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

Linea de Cuba y Méjico (Servicio del Norte de España)

El día 17 Nvbre. saldrá de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Oruña el vapor

Alfonso XIII

directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa-firme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Linea de Venezuela-Colombia

El día 10 de Enero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor

Montevideo

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (facultativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Abello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curaçao y para Cumaná, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

Linea de Filipinas

El día 7 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor

Fernando Póo

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Fernando Póo

El día 2 de Enero saldrá de Barcelona, el vapor

Ciudad de Cádiz

con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, de más escalas intermedias y Fernando Póo.

Regreso de Fernando Póo el 5, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su servicio.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

La Empresa puede asegurar la mercancías que se embarquen en sus buques.

Para rebajas a familias, precios especiales por camarotes de lujo, rebajas en pasajes de ida y vuelta y demás informes que puedan interesar al pasajero, dirigirse a las Agencias de la Compañía.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas de los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de comunicaciones Marítimas.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, degen hacer los Exportadores.

Informarán en Palma: Sres. Jaime M. Granada y C.ª S. en C.—Plaza de Antonio Maura, 4.

Remeys segús y ben provats

XAROP VERMIFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba més segur per matá es Cuchs y per doná bons colós y molta de gana a n'els infants malalissos.

CALLICIDA SUREDA.—Sense molestia, fa desapareixe es Calls, uys de poll y ses demás durezes d's peus.

PASTILLES SUREDA.—Curan de réi se fossina, mantenen fresca se boca, agradable s'alé y evitan als fumadós les molestias dels mals tabacs. Sense pigues, barís, ni cap llejura, quedan ses senyorettes que se rentan cada dia amb aigo oxigenada Sureda.

Es bragués més ben perfeccionats y millors instruments de cirujia, se troben a sa potzeraria den Sureda y Lilleras.

Costa d'en Brossa, 9.—Palma de Mallorca

CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente sin dolor ni molestia los callos y durezas. Es curioso no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías. Depósito: Farmacia Róver, Plaza Antonio Maura.

DE VEETA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE ESPAÑA

Tenedor de Libros

Se desea uno, que sepa el francés. Informes: Herreria, 39.

CAFÉS

Se venden dos, situados en puntos muy céntricos bien arropados y en buenas condiciones. Informes: "Centro de Anuncios."

Venta taller herrería

Se vende a plazos o al contado un taller acreditado, situado en La Puebla, con sus enseres, dos tornos, y toda clase de maquinas del ramo incluso la maquina de vapor. Dirigirse a Antonio Company (a) Real, calle del Asalto, La Puebla.

A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados a precios económicos. Diríjanse al "Centro de Anuncios."

Diurno

Completamente nuevo
 Librería de GUASP
 Morey, 6

Sellos de goma y de Metal

Se confeccionan a precios económicos, de toda clase de modelos y dibujos, propios para Herreros, Carpinteros, Peluqueros, Carniceros, Pintores, Ebanistas, Marmolistas, Veterinarios, Asociaciones religiosas, etc. etc., como también.

Rótulos de esmalte Imprentillas

Sellos para embalajes Festones

Fichas de metal Etiquetas de relieve

Medallas-Distintivos

Cajas rotuladoras
 Papel con membranes en relieve
 especialidad en SELLOS BICOLOR

Sellos para lacre y todos cuantos artículos se deseen del ramo.

Plaza Santa Eula 10 jial

Se recomiendan los

Grandes Almacenes San José

SASTRERÍA CAMISERÍA

Extenso surtido en abrigos para Señoras Caballeros y Niños
 Trajes confeccionados con GRAN BARATURA
 DEPOSITO DE LOS IMPERMEABLES CRHSTIAN
 Todo lo que se requiere para equipos de novios
 Precio fijo

Vapores Correos italianos

con itinerario fijo para Montevideo y Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hote, restaurant y telegrafia Marconi en todos sus buques

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona

Navigazione Generale Italiana	Regina Elena	1.º Enero
Lloyd Italiano	Górdova	8 Enero
Navigazione Generale Italiana	Duca Degli Abruzzi	15 Enero
Id.	Principessa Umberto	22 Enero
Lloyd Italiano	Principessa Mafalda	29 Enero
Navigazione Generale	Re Vittorio	12 Febrero
Id.	Duca D'Aosta	5 Febrero

Para más informes:
 Para despacho de los pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los Sres. Salom y Rullán.—Plaza de la Libertad, 3.
 Para despacho de pasajes de 3.ª clase y carga a D. Miguel Ordinas.—Plaza de la Libertad núm. 17, Palma de Mallorca.

FOTOGRAFOS AFICIONADOS

Con objeto de ilustrar profusamente la Guía Artístico-Comercial de Baleares que está publicando la Empresa de Anuncios

La Propaganda Mútua

establecida en Barcelona, calle de Quintana, núm. 2, invita a todos los fotógrafos y aficionados a que le remitan fotografías de todos los pueblos de Mallorca, Menorca e Ibiza advirtiéndoles que abonará el importe de las fotografías que se publiquen y si el autor no quisiera cobrarlas, se le publica a su nombre al pie de cada fotografía.
 Indicar al respaldo de cada fotografía el título del asunto.

LA ESPERANZA

donde se tira

"Correo de Mallorca,"

En este ESTABLECIMIENTO se establecen toda clase de IMPRESOS a una y varias tintas.

SOBRES y CARTAS comerciales

Lonjeta, 11—Teléfono n.º 200
 Apartado n.º 19
 PALMA (MALLORCA)